

Université  
FACULTÉ DES LETTRES  
et des Sciences Humaines  
INSTITUT D'ÉTUDES SLAVES  
(Pays slaves, URSS)  
25, rue de Soleil  
Strasbourg  
Le Directeur

Strasbourg, le..... 14. 9. 76

Monsieur,

J'ai entendu parler de votre bonne conférence à Bayonne, et d'ailleurs de vos séances. J'espérais que cette lettre portée à une autre personne communiquerai à un libraire, vous abîmait. Je me permets de vous dire (tant d'avoir pu vous joindre en août, alors que j'étais au Pays Basque) pour vous demander des renseignements ethnologiques et linguistiques, dont vous avez bien excusé le caractère superficiel, mais qui sont utilisés probablement dans deux articles que je suis en train d'écrire. Où pourrai-je trouver des documents ou des idées sur les deux sujets suivants :

(le cas)

1°) L'actif basque, et l'interprétation "passive" (ou anté) des verbes basques. J'ai bien lu l'article assez récent de mon regrette collègue René Lafon dans le BSL, qui compare le verbe basque au verbe caucasique (*gərgən*), et l'ergatif à l'actif. Mais je m'y reconnais mal, et désirerais savoir s'il existe des théories plus simples sur cette structure verbale. Ayant moi-même travaillé au Caucase, et possédant des notions de géogéie, j'ai eu l'occasion de faire le recensement des théories (mais au fausses) sur l'ergatif, et je n'ai pas trouvé trace de ces théories dans l'article en question, qui présente surtout un tableau précédent des faits. Pour quoi ce sont les théories qui m'intéressent, même si elles sont fausses ou douteuses. En existe-t-il sur le verbe basque et où les trouver ? Sont-elles recensées ?

2°) N'étant pas trop intéressé aux mythes archaïques qui concernent le cheval, je voudrais joindre à mon étude une note sur

l'identification du cheval et du cavalier (si j'ai bien compris) dans la danse du verre (zamalzain?); les thèses ou mythes concernant l'invintzua, les pottoks (ils vivent préaryens?); tout le folklore taïque du cheval; l'étymologique possible (mais peut-être n'est-ce pas le cas?) des noms taïques des chevaux ---

Pouvez-vous être assez aimable pour me dire où il existe des documents (dans quelles livres?) sur ces deux sujets? Quels articles il faut lire, etc (quel dommage qu'il n'y ait pas d'Encyclopédie taïque! cela n'aurait rien de très dérangeant, et ce serait si utile!) —

Je ne cherche que les bases scientifiques des mythes, et les quelques études les plus que j'ai faites ont été pour moi une découverte presque aussi importante que celles que j'ai faites, voici plus de dix ans, de la concasse. Depuis la disparition de René Lafon, je ne sais plus à qui m'adresser. Pouvez-vous orienter mes recherches bibliographiques? S'il vous plaît la personne compétente? Merci d'avance,

Veuillez agréer, cher monsieur, mes meilleures salutations,

Robert TRIOMPHE

Professeur à l'Université,  
22 rue Descartes

67000 Strasbourg

P.S. Existe-t-il une relation entre le rijkom du grand géorgien (ou les mentions quelques dans les œuvres taïques)

Nicolas Marr au pays basque Sud dans les années 20? Cela me intéresserait-il si je trouvais quelque chose sur ce sujet dans les archives en URSS? Je lis en ce moment dans le œuvre de Marr beaucoup de remarques intéressantes sur le basque (malgré des hypothèses naïvement fantaisiste, mais qui reposent sur une imagination mythique et fantasmatique ---)

Triomphe

UNIVERSITE DES SCIENCES HUMAINES  
DE STRASBOURG  
INSTITUT D'ETUDES SLAVES  
ET SOVIETIQUES  
22, rue Descartes

Strasbourg, le 26.4.28.....

Cher monsieur,

Comme vous avez déjà eu l'amabilité de m'envoyer de précieux renseignements, je me permets de vous en demander encore un. J'en ai besoin pour l'article que je prépare depuis un an sur la nature du verbe et la relation sujet/objet dans les langues du monde - article pour lequel je me suis un peu noyé dans la complexité du réel, et pourtant je dois donner à l'impression à la fin du mois prochain.

Toutefois la petite contradiction basque que j'ai découverte dans mes notes et que je vous fais de nécessiter. A moins que je fasse erreur<sup>(1)</sup>, vous auriez écrit dans votre grammaire basque que le sujet du verbe travaille se mettait à l'attribution comme le complément d'agent du verbe pariñ (ex. Piarresek eginga da etxea). Or René Lafour, d'après mes notes, dans B.S.L. LXVI, 1921, pp. 335-336, affirme que le pariñ du basque ne se construit pas avec l'ergatif, mais met le complément d'agent à l'instru-mental ou l'ablatif. Je n'ai bien entendu pas le moyen

(1) Je n'ai plus le temps ni le moyen de me reporter aux livres et ne travaille plus que sur mes notes.

de me rendre compte si la nature des déivergences des cas aboutit à des convergences phonétiques, de sorte que des interprétations divergentes soient possibles.

Ainsi - vous l'accepterez de moi tout au moins, avec des exemples concrets à l'appui des 2 doctrines? Pourrait-on dire "la maison a été construite par Pierre", avec "Pierre" à l'instrumental ou ablatif (et ce cas quelle serait la forme basque remplissant l'agentif? Piarelek?)? etc. Si l'environs du général élévation de l'agent au féminin, dans quels contextes existe-t-elle toutefois?

Je suis tout à fait favorisé pour mon sujet, puisque je n'ai rien à dire d'intéressant pour les spécialistes. Mon problème est simplement de montrer dans toutes les langues (y compris le français et les langues étrangères) la relativité de la diathèse et de la relation sujet/objet, pour laquelle les langues à ergatif nous fournissent simplement un modèle un peu plus archaïsant; j'ai en la chance de rencontrer à Brossard en juin dernier un grand spécialiste de l'ergatif, Klimov, et de lire le livre russe très intéressant qu'il a écrit sur ce sujet. Mais sûrement le linguiste français connaîtrait tout cela. Mon but serait simplement d'écrire un bon vulgarisateur et de donner à penser aux profanes.

With toute ma politesse pour votre aide et tous mes vœux pour vos succès et vous-même.

R. Tr. Morphy

P.S. Je vais à une soutenance de thèse à Bordeaux le 9 juin; j'espére en profiter pour consulter là-bas quelques travaux de bascologie ...

R. Triomphé  
FACULTE DES LETTRES  
et des Sciences Humaines  
INSTITUT D'ETUDES SLAVES  
(Pays slaves, URSS)  
25, rue du Soleil  
Strasbourg  
Mme F. Lisy

Strasbourg, le 3. 5. 29

Cher monsieur,

Venilly trouve ci-joint l'article que je vous avais  
promis, et dont la publication a été retardée. Il tient  
et tel était le royaume du Directeur de la Revue où il  
parait - un article d'amateur, qui doit surtout viser  
à donner des idées, et établir les signes de la théorie.  
Le basque y occupe une petite place, et c'est en  
bonne part grâce à votre amabilité et à vos éclaircissements.  
Je souhaite à nouveau encore que je ne donne  
pas le "spécialiste" - tous les "spécialistes" - au contraire  
des œuvres ou exactitudes à redresser. Mais je  
souhaite aussi leur rendre quelque service, et c'est  
que votre article pose les problèmes dans leur librairie  
visible, qui concerne toutes les langues du monde -

Je suis heureux d'avoir votre opinion, et vous  
frie de bientôt à l'expériencer de mon avis sur  
ma naissance.

R. Triomphé

P. S. George Dumézil a bien reçu intérieurement mon article  
et a ajouté quelques réflexions scientifiques

Triomphe

UNIVERSITE DES SCIENCES HUMAINES  
DE STRASBOURG  
INSTITUT D'ETUDES SLAVES  
ET SOVIETIQUES  
22, rue Descartes

Strasbourg, le .....

Cher monsieur,

Comment vous remercie-t-on que  
l'effet, si nette et si précise, qui répond à  
tous les points qui m'intéressent? Je ne m'explique  
pas de la rédiger en éditorial, où il n'a expliquer formellement  
le renseignement (en signalant dans une note que  
je l'oublie dans, si je publie). Je ne suis encore  
à propos de mon article (celui qui mettra en cause le  
parenté du verbe basque): ce n'est pas un article pure-  
ment scientifique (même si c'est un article ordidik), car  
je ne suis pas linguiste; je suis simplement porté de  
linguistique (toutefois à l'occasion de voyages au Canada  
comme au Finlande et en Albanie, au pays basque comme  
en Irlande), et sauf le grec, le latin et le russe, je  
n'ai pas une connaissance approfondie des langues. J'espère  
simplement pouvoir établir des rapports comme des

hommes de culture lorsque je vais leur parler mi-plaisem-  
ment, mi-sérieusement du "panif et des dieux". Je  
crois que dans la plupart des langues que je connais le  
panif est quelque chose de mondaine. Le véritable probli-  
me est celui de l'intrusif, tout exemple "la pluie  
dure" (avec la pluie à l'égout) n'a particulièrement  
intérêt, d'autant que je me souviens avoir lu dans une  
nouvelle phonomématique (qu'elle il y a 25 ans, lors  
de mon baccalauréat au pays basque) que pour dire  
"il pleut" (et d'autres expériences ~~magiques~~ démontrent  
les phénomènes atmosphériques) ou toute en basque soit  
da soit du (je vais tâcher d'éclaircir cette question,  
car mes souvenirs sont avec flous --). Je m'arrête un  
moment à éclaircir la portion en grec archaïque, et  
à voir si l'eau coule ou si elle est "faite couler" (si  
j'ose dire) (par le "dieu de la source", si vous voulez -  
et c'est là ce qui justifie le titre de mon article "Le  
panif et les dieux"). J'ai déjà beaucoup d'exemples,  
les uns amusants et simples, les autres difficiles. Ils  
faudront peut-être savoir si les verbes dits intrusifs  
que vous citez (durer, bouillir, briller etc) ne sont  
pas en fait autre chose. Il faut y avoir dans l'acte  
qui ils désignent un agent implicite, et ce sujet (l'<sup>agent</sup>  
étant <sup>en</sup> quelquefois différent dans la théorie féministe) peut être  
un sujet (agent) apparent, la pluie fait pause d'activité  
en durant (comme l'eau en bouillant, la lumiére en brillant),  
et ce n'est pas peu que la mentalité moderne y voit simple-  
ment du factuel au fin résultat qu'une mentalité plus ancien-  
ne n'a pas vu y voir autre chose. D'ailleurs même en

UNIVERSITE DES SCIENCES HUMAINES  
DE STRASBOURG  
INSTITUT D'ETUDES SLAVES  
ET SOVIETIQUES  
22, rue Descartes

Strasbourg, le .....

français, quand je dis "la pluie redouble", je  
me demande dans quelle mesure "redoubler" est intrinsèque,  
ou si tout simplement son objectif n'est pas sans intérêt  
(cf. La Fontaine "Le vent redouble ses efforts" --).  
En tant que me pluie qui redouble ne dure pas fort longtemps --  
-- Notez cette manière aussi à réfléchir au rôle  
du hasard. La différence que vous me signaliez entre  
n'a baissé (il me porte) et n'ebarre (je le portais) ne  
peut à priori porter à la différence de tonnement de  
l'élegant selon qu'il s'agit de l'aspiratif, du parfait ou des  
autres temps, bien attestée par le portugais et même en  
certains cas en grec et latin. Mais il faudra vérifier tout  
cela, accumuler les témoignages de toute sorte --

En tout cas merci pour tout; bien entendu je  
vous enverrai mon article s'il est imprimé, et si mon honneur  
d'avoir votre avis.

Votre dévoué

R. Thomé